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За ними глаз да глаз нужен
В детсадах Екатеринбурга за счет 
казны установят видеонаблюдение

СВЕРДЛОВСКИЙ облсуд обязал администрацию Екатеринбурга за счет казны установить во 
всех муниципальных дошкольных учреждениях системы видеонаблюдения. Видеоконтроль в 
детских садах введен по всей стране летом прошлого года. Однако в управлении образования 
посчитали, что на меры безопасности должны раскошелиться родители. С таким подходом не 
согласилась прокуратура. Только в Кировском районе города в суд было подано 55 исков. 

Не шумите, братцы

Укатали траву колеса
В Екатеринбурге запретили парковать 
автомобили даже на «лысые» газоны

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ 

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Газоны Екатеринбурга получили 
законодательную защиту от люби-
телей парковаться в неположенных 
местах. Депутаты городской Думы 
внесли поправки в муниципальные 
правила содержания и охраны зе-
леных насаждений, чтобы было 
проще взимать штрафы с владель-
цев оставленных на травке машин. 

В новой редакции правил газон 
— это «территория, прилегающая к 
различным видам покрытий и/или 
огороженная бортовым камнем, 
предназначенная для размещения 
зеленых насаждений». 

— Даже если на отведенном под 
озеленение участке земли еще не 
пробилось ни росточка, это не по-
вод укатывать его колесами, — уве-
рена председатель комитета мэ-
рии по благоустройству Тамара 
Благодаткова. 

Новое определение, по мнению 
муниципальных властей, присва-

ивает зеленым территориям иной 
статус, а также позволит службе 
квартальных приставов без про-
волочек привлекать к ответствен-
ности нерадивых автовладельцев, 
даже если травяной покров на га-
зоне по какой-то причине отсут-
ствует.

Незаконные парковки — бич 
больших городов. В поисках при-
станища для любимой железной 
лошадки водители «вытаптыва-
ют» не только полоски травы, но и 
целые дворы. Екатеринбуржцы 
даже придумали для таких нару-
шителей термин «гряземесители» 
и устраивают за ними фотоохоту, 
выставляя снимки на городских 
форумах. 

Администрация Екатеринбурга 
еще два года назад решила вразу-
мить автомобилистов и ввела 
штраф за парковку на газонах в 
размере пяти тысяч рублей. Это на 
порядок больше, чем в Кодексе об 
административных правонаруше-
ниях: санкция статьи 12.19 КоАП 
РФ предусматривает штраф в 500 
рублей. Но применить на практике 

наказание оказалось не так-то 
просто. Спор о правах муниципа-
литета на защиту зеленой зоны до-
вел чиновников до юридических 
разбирательств. 

А в т о л ю б и т е л ь  А л е к с а н д р 
Ерошкин подал иск в суд после 
того, как его оштрафова ли на 
кругленькую сумму за стоянку 
на траве, и весной нынешнего 
года выиграл процесс. Ерошкин 
ссылался на то, что региональные 
законодатели не имеют права са-
мостоятельно устанавливать от-
ветственность за нарушения, ка-
сающиеся дорожного движения. 
Кроме того, он настаивал: необхо-
димо подтвердить, что земля, где 
он оставил авто, была действи-
тельно газоном. 

Бо л ьш и нс т во оп рошен н ы х 
нами автовладельцев ничего не 
имеют против установленного 
муниципальными властями «га-
зонного статуса». Но при этом от-
мечают, что параллельно необхо-
димо решать и вопрос организа-
ции парковок, тогда и нарушений 
будет меньше. 

КОММЕНТАРИИ

Максим Едрышов, 
представитель Федерации авто-
владельцев России 
в Свердловской области: 

— Конечно, при желании лазейку найти 
можно. В правилах дорожного движе-
ния действительно нет прямого запре-
та парковаться на газонах. В ситуации 
правового вакуума очень важно, когда 

на уровне региона вводятся законода-
тельно обоснованные нормативы. 
Ведь даже по-человечески понятно, 
что убивать зелень в городе нельзя.  

Дмитрий Ларионов, 
автоэксперт: 

— Грамотное определение понятия 
«газон» — то, чего не хватало очень 

давно. Сегодня газоном считается 
участок земли с искусственно со-
зданным покровом злаковых трав. 
Если трава выросла сама или ее вы-
топтали, это уже вроде и не газон. 
Изменения помогут властям навести 
порядок в этом вопросе и наказы-
вать автовладельцев, оставляющих 
автомобили на земле, которую мож-
но засадить травой.

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев открыл в Екатеринбурге Центр позитронно-эмиссионной 
томографии. Как отметил глава региона, на Среднем Урале необходимо обеспечить развитие высокотехнологичной 
медицины, сделать ее более доступной для жителей. ПЭТ-сканирование — один из самых точных способов диагностики 
онкологических заболеваний — позволяет выбрать правильную тактику лечения заболеваний на ранних стадиях, 
контролировать его эффективность и исключить ненужные, зачастую дорогостоящие методы обследования. С апреля 
центр работал в тестовом режиме, а сейчас готов выйти на проектную мощность.

ИНИЦИАТИВА

В Кургане предложили в четы-
ре раза увеличить штрафы для 
нарушителей тишины и покоя 
граждан. 

Инициаторы ужесточения 
санкций ссылаются на много-
численные жалобы законопо-
слушных курганцев, которым 
шумные соседи и загулявшие 
прохожие мешают спать. Так, 
по данным городской адми-
нистративной комиссии, в 
прошлом году за подобные на-
рушения было составлено 
384 протокола на 217,2 тыся-
чи рублей. А многие просто не 
обращаются в полицию. 

Между тем наказание для 
граждан за провинность сим-
волическое — от 500 до тыся-
чи рублей. Эту сумму пред-
лагается довести до 2 — 4 ты-
сяч. Должностным или юри-
дическим лицам придется 

выложить от 4 до 8 тысяч 
рублей, если их уличат в том, 
что они мешают горожанам 
отдыхать. Попадутся второй 
раз — заплатят на одну-две 
тысячи больше.

По мнению замруководите-
ля администрации Кургана 
Сергея Заскалькина, все это 
позволит не только приучить 
любителей пошуметь к поряд-
ку (не включать на полную 
громкость музыку, не рабо-
тать ночью электродрелью, 
следить за сигнализацией 
своего авто и т. д.), но и попол-
нить областной бюджет. Будет 
ли инициатива городских 
властей оформлена в виде 
поправок в областной закон 
об административных право-
нарушениях, станет известно, 
скорее всего, осенью, после 
думских каникул. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАН

СТОП-КАДР

КСТАТИ

В Тюменской области закон о дневной тишине принят в 2015 
году.  Жителям региона запрещено шуметь не только с десяти 
вечера до восьми утра, но и в послеобеденное время – с 13 до 15 
часов: проводить любые работы с повышенным шумом, вклю-
чать громкую музыку или петь, в том числе в киосках, павильо-
нах, общественном транспорте, на балконах или подоконниках 
при открытых окнах. За нарушение предусмотрен штраф в од-
ну-две тысячи рублей. Юридические лица рискуют заплатить от 
пяти до десяти тысяч.

Ветерана вернули в строй
ПАМЯТЬ

Памятник патрульной маши-
не установили в Челябинске 
в преддверии 80-летия обра-
зования службы ГИБДД. Ра-
ритетный ГАЗ-21 ярко-жел-
того цвета с синей полосой на 
борту занял почетное место 
перед зданием областного 
управления Госавтоинспек-
ции.

Как сообщили в ГИБДД ре-
гиона, это один из пяти пат-
рульных автомобилей ГАЗ-21, 
поступивших в ГАИ сразу пос-
ле начала их серийного произ-
водства в 1956 году. Четыре 
обслуживали Челябинск, еще 
один работал в Магнитогорс-
ке. Первоначально машина 
ГАИ имела темно-синий кузов 
с красной полосой, затем цве-
тографическая схема несколь-
ко раз менялась вплоть до 
1968 года, когда ГАЗ-21 приоб-

рел узнаваемый ярко-желтый 
кузов.

Заслуженного «ветерана» 
нашли и отреставрировали 
энтузиасты челябинского му-
зея «Ретро Авто», который не 
пропускает ни одного парада 
техники на Южном Урале.

— Сегодня автопарк ГИБДД — 
это сотни современных и ско-
р о с т н ы х  т р а н с п о р т н ы х 
средств, способных выполнять 
различные задачи по обеспе-
чению безопасности дорожно-
го движения. Именно поэтому 
открытие памятника автомо-
билю ГАИ станет символом 
преемственности поколений и 
данью уважения ветеранам, — 
отметил начальник ГИБДД ре-
гиона Андрей Мурыгин. — Эту 
машину можно по праву счи-
тать символом эпохи станов-
ления Госавтоинспекции.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

Железный ветеран правоохранительных органов заступил 
на почетную вахту перед зданием областного управления ГИБДД.
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Льготников стало больше

На Южном Урале изменили закон о 
компенсации взносов за капремонт

Господдержка теперь положена еще двум категориям граждан: южноуральцам старше 
70 лет, получающим пенсию по линии силовых ведомств, и пенсионерам, в чьих семьях жи
вут инвалиды. если ветераны предоставят необходимые документы в территориальные ор
ганы соцзащиты до 1 ноября, компенсация им будет начисляться с начала этого года. В бюд
жете Челябинской области на эти цели заложено 246 миллионов рублей. 

«На дрова полы в квартирах пойдут»
Несостоявшиеся переселенцы из аварийных домов держат оборону в руинах 

КонфлиКт

 Михаил Пинкус,  
Челябинская область

Уже полгода две копейские семьи 
живут в полуразрушенных ветхих 
домах. Зиму пережили в холоде и 
сырости. а чтобы бомжи и комму
нальщики не разобрали по кирпи
чику то, что осталось от их жилья, 
организовали круглосуточное де
журство. Здания официально под
лежат сносу. а то, что в них продол
жают находиться люди, — на их со
вести, считают власти.

семья Назаровых — последние, 
кто остался в двухэтажной кирпич
ной постройке на улице Меховова, 8 
в копейске. соседи съехали еще в 
конце прошлого года — получили 
квартиры в новых, специально по
строенных для переселенцев, домах. 
а они отказались — не устроили 
предложенные мэрией условия.

Вместо трехкомнатной кварти
ры площадью 59,4 квадратных мет
ра в ветхой трущобе власти выде
лили им двухкомнатную в 64 квад
рата. Въезжать туда семьей из шес
ти человек (родители с двумя 
взрослыми детьми, зятем и 12лет
ним внуком) Назаровы категори

чески не согласны: они считают, 
что нарушено их право на предо
ставление равнозначного жилья. 

— В трешке нас все устраивало, — 
рассказывает глава семьи Николай 
Назаров. — Вы посмотрите, какой 
дом, стены в метр толщиной — еще 
100 лет бы простоял, бомбардировку 
выдержит! плюс огородик у нас ка
койникакой, овощная яма в 10 мет
рах от подъезда. Но ктото из соседей 
услышал про программу переселе
ния, подал заявку, и дом признали 
аварийным. Нам предложили съе
хать куда подальше, а как в двух ком
натах разместиться, не рассказали. 
Фактически у нас сейчас две семьи. 
сын женится — будет три. Что прика
жете делать? Ширмы ставить?

Мэрия подала иск о принуди
тельном переселении заартачив
шейся семьи. Назаровы выступили 
со встречным. И победили. копей
ский городской суд, а за ним и 
апелляционная инстанция Челя
бинского облсуда признала право 
семьи на получение трехкомнат
ной квартиры площадью не менее 
59,4 квадратных метра. 

Вот только победа оказалась 
пирровой. судебная тяжба закон
чилась в конце прошлого года. 
Трешку не дали до сих пор, а уп
рямцы живут в доме, который по
тихоньк у разбирают «добрые 
люди» и коммунальщики. кстати, 
последние не забывают при этом 
присылать квитанции на оплату 

«содержания и обслуживания жи
лого фонда».

— осенью переезжающие соседи 
стали вывозить из своих квартир 
двери и пластиковые окна, — взды
хает супруга Николая Надежда. — 
Людей, конечно, понять можно. 
они же за свой счет их покупали. 
Но по закону они не имели права 
оставлять дом без окон и дверей. 
по ночам в квартиры первого эта
жа начали лазить с улицы, уволок
ли все, что осталось: разобрали 
полы на доски, утащили радиато
ры. «Теплосети» отключили нас от 
тепла. Зимовать пришлось в полу
разобранном доме с электрообо
гревателями — по утрам бывало до 
минус четырех градусов. а жалобы 
по инстанциям ничего не дали. от
веты пишут как под копирку: «В 
связи с расселением и нарушением 
внутренних сетей возобновить 
теплоснабжение не представляет
ся возможным».  

по весне вместе с теплом в квар
тиру заползла плесень, со стен на

чали отваливаться обои, сыпаться 
штукатурка.

Вслед за бомжами пришли ком
мунальщики: сняли с дома оцин
кованные водостоки, затем домо
фон с двери. Хотели срезать и ко
зырек у подъезда, но Назаровы не 
дали. Теперь в квартире всегда кто
то есть — на случай новых визитов 
незваных гостей.

В аналогичной ситуации оказа
лась семья Нестеровых: они не за
хотели переехать в полуторку из 
двухкомнатной квартиры в бараке 
с печным отоплением, без воды и с 
удобствами на улице. с той лишь 
разницей, что пока суд да дело, у 
них родился внук. И теперь в поко
сившемся строении живут уже 
пять человек. а у нового граждани
на рФ нет адреса. дома на улице 
дундича на карте копейска боль
ше не существует.

— Мы не жалуемся, сами отказа
лись. прошли все суды вслед за На
заровыми, — рассуждает Николай 
Нестеров. — проживем, главное, 
чтобы дом не рассыпался, пока 
власти судебное решение испол
нят. печка есть, на дрова полы в со
седних квартирах пойдут, еще и 
сэкономим.
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Вместо трехкомнатной квартиры 
в 59,4 квадратных метра Назаровым 
выделили двухкомнатную в 64 квадрата. 
Въезжать туда семьей из шести 
человек они отказались

СвободНых квартир Нет!

В мэрии о проблемах Назаровых и Не-
стеровых наслышаны, но помочь, увы, 
ничем не могут — Копейский городской 
округ досрочно выполнил программу 
расселения из ветхого жилья, рассчи-
танную вплоть до 2017 года, и средств 
на приобретение нового у него нет. А 
несговорчивость некоторых жильцов 
только создала дополнительную на-
грузку на бюджет.

— Новые квартиры были адресно 
закреплены за этими семьями, все-
лить в них других очередников мы не 
имеем права, — сообщил начальник 
отдела жилищной политики админис-
трации Копейска Сергей Деев. — Сна-
чала мы должны вернуть деньги, вы-
деленные из областного и федераль-
ного бюджета на строительство, а уж 
потом передать очередникам. Прос-
то люди не понимают, что переселе-
ние из аварийного фонда — это не 
улучшение жилищных условий. Это 
переезд из жилья, представляющего 
опасность. Причем мы выделяем 
квартиры большего метража, допла-
чивая за каждый лишний метр из бюд-
жета округа. И даже после этого на-
ходятся те, кто отказывается!

По словам Деева, переезд Назаро-
вых и Нестеровых отложен до лучших 
времен. Да, они имеют на руках судеб-
ные решения, но получили их сравни-
тельно недавно. Поэтому в списке оче-
редников, получивших право на жилье 
по суду, находятся на 175-м и 177-м мес-
те. В этом списке кроме обитателей 
аварийного фонда значатся дети-сиро-
ты и другие социально незащищенные 
категории граждан, и продвинуть кого-
то вперед власти не могут.

Продвижение в очереди зависит от 
возможностей бюджета. С января по 
май исполнено 24 судебных решения, 
до конца года планируется исполнить 
еще 40. По остальным придется отве-
чать перед прокуратурой и судебными 
приставами, платить штрафы. Но де-
ньги на эту статью расходов в казне за-
резервированы заранее, и чиновники 
этого не скрывают.

коммеНтарии

вячеслав истомин, 
глава копейского городского 
округа:

— Сегодня у нас 200 судебных решений 
о переселении людей из домов, при-
знанных ветхо-аварийными после 1 ян-
варя 2012 года. Пока их физически не-
возможно исполнить. На переселение 
требуется более 300 миллионов рублей 
при годовом бюджете округа в 750 мил-
лионов. Однако мы сознательно идем на 
то, чтобы признавать старые дома не-
пригодными для жизни. В Копейске се-
годня много новостроек — дело за де-
ньгами. Очень надеюсь, реализация фе-

деральной программы будет продолже-
на, и в текущем и будущем году мы полу-
чим дополнительные средства на реше-
ние этой наболевшей проблемы.

Что до семей, отказавшихся пере-
ехать из ветхого жилья, эти случаи мы 
будем рассматривать в индивидуальном 
порядке. Они могли бы въехать в новые 
квартиры, зимовать в комфортных усло-
виях и продолжать отстаивать свое пра-
во на большую площадь или нужное ко-
личество комнат. Судебные решения в 
любом случае будут исполнены, как 
только позволит финансирование. Не 
имеет смысла держать оборону в подле-
жащих сносу домах.

Зульфира кинжабаева, 
начальник межрайонного 
специализированного отдела  
судебных приставов по особо 
важным исполнительным произ-
водствам:

— Исполнительные производства по 
судебным решениям в пользу Наза-
ровых и Нестеровых возбуждены в 
феврале 2016 года. Однако админис-
трация Копейского городского окру-
га обратилась в суд с ходатайством о 
предоставлении отсрочки. В ней 
было отказано, и в июне мы вынесли 
постановление о взыскании с мэрии 

исполнительского сбора в размере 
50 тысяч рублей. Новый срок испол-
нения решений суда — до 4 июля 2016 
года. По его истечении пристав воз-
будит административное производ-
ство по части 1 статьи 17.15 КоАП РФ, 
предполагающей штраф в 30 тысяч 
рублей. 

А далее — новый срок и новое пре-
дупреждение должника об админист-
ративной ответственности, на этот раз 
уже с 50-тысячным штрафом. Кроме 
того, глава Копейского городского ок-
руга предупрежден об уголовной от-
ветственности за злостное неиспол-
нение решений суда. 

Надежда Назарова: Соседи вывезли 
из своих квартир двери и пластиковые 
окна. А потом бомжи уволокли все, что 
осталось: разобрали полы, утащили 
радиаторы.
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Властелин металла
Средний Урал посетил Магнето  
и Гэндальф в одном лице

В ЕкатЕринбУрГЕ кинофестиваль «Шекспир в летнюю ночь» открыл сэр иен Маккеллен — не 
только земляк великого поэта, но и артист, которому посчастливилось участвовать в постанов-
ке большинства пьес Шекспира. В Екатеринбурге он представил фильм 1975 года «ричард III», 
где не только сыграл главного героя, но и выступил автором сценария. на встречу с мастером 
попали немногие, хотя сэр иен говорил о вещах, значимых для филологов и славистов. 

Они вставали на ящик, чтобы ковать Победу
В Екатеринбурге прошла премьера фильма-эпопеи «равная величайшим битвам»

Память

 Ксения Дубичева,  
Свердловская область

Эвакуация промышленных пред-
приятий в первые месяцы Великой 
Отечественной войны до сих пор ос-
тается практически неизученной 
темой. Да, мы знаем: станки из евро-
пейской части СССр увезли на вос-
ток, люди переехали на Урал и даль-
ше, работали на этих станках, потом 
вернулись в родные места... Доволь-
но трудно осознать, что рабочие и 
инженеры в те годы совершили под-
виг, равного которому не было, нет и 
не будет в истории человечества. 

За «лавину абсолютно нетрону-
того материала» взялись екатерин-
бургские режиссеры Георгий нега-
шев, Павел Фаттахутдинов, андрей 
титов. без эвакуации не было бы По-
беды — об этом рассказывает четы-
рехсерийная документальная эпо-
пея «равная величайшим битвам», 
которую снимали в 15 промышлен-
ных городах Урала. 

С режиссером Георгием негаше-
вым встретился корреспондент 
«рГ». 

Г е о р Г и й  Н е Га ш е в: Первое, что я сде-
лал, — поехал в Государственный ар-
хив кинофотодокументов в красно-
горске и в Госфильмофонд в белых 
Столбах. Потому что кинохроника — 
это время, которое мы можем уви-
деть собственными глазами.

Второй источник — непосред-
ственные участники событий. Уче-
ные-историки пусть с разных по-
зиций, но занимаются этой темой, 
а вот мы, кинематографисты, чуть 
не упустили свой шанс. Еще бы 
протянули года три — четыре...

Как вы разыскивали свидетелей?
Г е о р Г и й  Н е Га ш е в: на каждом уважа-
ющем себя заводе есть совет ветера-
нов, люди, которые занимаются ис-
торией предприятия. на Уралва-
гонзаводе это Сергей Устьянцев, 
Сергей авдеев на Уралмаше.

Вы избегаете упоминаний о том, что 
труд тогда, как пишут некоторые 
источники, был «рабский» — из-под 
палки?
Г е о р Г и й  Н е Га ш е в: Это полная чушь. 
По степени тяжести — может быть, 
но по своему нравственному содер-
жанию — нет. Если сегодня заставить 
человека так работать — это будет 
рабский труд, потому что все нахо-
дятся в разных условиях. но тогда 
все одинаково голодали, все вкалы-
вали. и прекрасно понимали: война-
то — отечественная.

Как ваша семья пережила то время?
Г е о р Г и й Н е Га ш е в: Мой дед обосновал-
ся в Екатеринбурге еще в 1924-м, 
пройдя до этого две войны — Первую 
мировую и гражданскую. Во время 
Отечественной он дома вообще не по-
являлся, жил на заводе рти (завод ре-
зинотехнических изделий выпускал 
катки для танков. — Прим. ред.), там и 

спал. Дядя начинал работать на Урал-
маше, у него была бронь, но он сор-
вался на фронт, хотел стать летчиком. 
Матери в 15 лет пришлось бросить 
школу и идти работать…

Вы разыскали детей, которые тру-
дились на заводе?
Г е о р Г и й Н е Га ш е в: В фильме только фо-
тография ребенка у станка на «Перм-
ских моторах». Мы не решились обна-
родовать в фильме еще один факт из 
разряда «мне рассказывали», не на-

шли документального подтвержде-
ния. В каких-то случаях якобы, как го-
ворят, использовался труд детей дет-
садовского возраста для особо тонких 
операций, где нужны маленькие паль-
чики. 

Как у вас получалось работать с та-
ким материалом? Ведь вы рассказы-

ваете о боли, о страданиях. Приходи-
лось как-то отстраняться?
Г е о р Г и й Н е Га ш е в: Мы снимали фильм 
не о смерти, а о том, как была завое-
вана жизнь. Война выковала столь 
мощное поколение, что плодами его 
подвига мы до сих пор пользуемся.

На заводах вряд ли осталось много 
материальных свидетельств того 
времени...
Г е о р Г и й  Н е Га ш е в: на Магнитке со-
хранился прокатный стан — тогда 
крупнейший в Советском Союзе. В 
начале июля 1941 года его эвакуи-
ровали из Мариуполя, и он работает 
до сих пор. Это, понятно, единичные 
случаи. безусловно, памятные вещи 
хранит каждый уважающий себя за-
вод. Если предприятия выпускали 
танки, они обязательно стоят на тер-
ритории — на Уралмаше, Уралва-
гонзаводе, Магнитке. Внутри, там, 
где сидели танкисты, в герметичном 
контейнере находится вся докумен-
тация по танку. так что любая маши-
на может двинуться своим ходом… 

«Я рабОтал с четвертОгО класса»

сПравка «рг»

В первые месяцы Великой Отечест-
венной на восток Советского Союза 
были эвакуированы более 1600 
крупных предприятий, десять мил-
лионов специалистов. 70 процентов 
мощностей разместили на Урале. К 
1942 году эвакуированные состави-
ли 7,9 процента населения Сверд-
ловской области. На Урале выпуска-
ли каждый тяжелый танк, 60 про-
центов средних танков, каждый вто-
рой снаряд.

Между теМ

В Свердловске первый троллейбус-
ный маршрут проложили, чтобы пе-
ревозить рабочих с железнодорож-
ного вокзала на завод «Уралхим-
маш». По линии ходили вывезенные 
из Москвы троллейбусы.

Кадр из фильма «Равная величайшим 
битвам»: 11-летний рабочий завода 
«Пермские моторы», 1943 год. 

Георгий Негашев: Мы снимали 
фильм не о смерти, а о том, как была 
завоевана жизнь. 

Первая дата в трудовой книжке Льва Ко-
гана — 9 февраля 1945 года, трудовой 
стаж — 69 лет. 

— До войны мы жили в Минске. Отец 
ушел в военкомат 21 июня вечером.  
27 июня 1941-го мы, я и мать с сестрой 
полутора лет на руках, вышли из горя-
щего Минска, — рассказывает Лев Арка-
дьевич. — Пешком прошли 450 километ-
ров по территории, где уже не было со-
ветской власти. В дороге встретили 
отца, который вместе с военкоматом 
шел в общей толпе беженцев. Дошли до 
Ржева 20 июля, в тот же день сели в по-
езд на Пензу. 

В 20 километрах от Ржева состав раз-
бомбили. В наш вагон попала бомба. Из 
180 человек в живых остались 18. Отец 
погиб. Мама, сестра и я выжили. Ране-
ных увезли в Торжок, где лечили, как мог-
ли, а затем нас эвакуировали в деревню 
Козьмодемьянского района Марийской 
ССР. В деревне по-русски говорила одна 
учительница. Из документов у нас была 
только справка, подписанная младшим 
лейтенантом милиции Трудовым: «Эше-
лон подвергся бомбежке возле разъезда 
Пожитово, личности раненых получены 
со слов, убитых перед захоронением не 
обыскивали»... 

А после мы переехали в Сверд-
ловск. Жили первое время у родных, 
затем у знакомых в подвале частного 
дома на улице Гоголя. Работал я с чет-
вертого класса, например, в 1942-м мы 
копали газоны под огороды за булку 
хлеба. В седьмом классе уже офици-
ально, с трудовой книжкой,  устроился 
коллектором в геологоуправление. 
Перевелся в вечернюю школу. Однаж-
ды зимним вечером с меня сняли ва-
ленки, и я в одних носках по снегу доб-
рался до дому. Тогда мы с мамой реши-
ли, что нужно возвращаться в дневную 
школу. Моя рабочая смена была с де-
вяти часов вечера до трех утра, а к 
восьми я бежал на уроки.

За смену я должен был выполнить че-
тыре анализа породы — растолочь в 
ступке и следить за скоростью осажде-
ния. Я предложил делать их не последо-
вательно, а параллельно, сразу на четы-
рех приборах — в четыре раза быстрее. 
За это рацпредложение мне даже выда-
ли премию — 630 рублей 20 копеек.

Школу я окончил с золотой медалью, 
на ней так и было написано: «18 граммов 
чистого золота». Медаль пропала после 
того, как нас обворовали. Хорошо хоть, 
аттестат с пятерками, удостоверяющий 
получение медали, оставили. Наш вы-
пуск был первым послевоенным.

Эту справку семье Льва Когана выдали после того, как состав, в котором они 
ехали в июле 1941 года, разбомбили. Уже на пенсии Лев Аркадьевич изобрел штатив для электронной книги.
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«Старички» еще о-го-го!
Ретроавтомобили преодолели поло-
вину пути из Пекина до Парижа

ЧЕРЕЗ Тюмень и Екатеринбург пролегла трасса шестого ралли Пекин — Париж. Самому 
«почтенному» ретроавтомобилю, двигающемуся в составе колонны из 115 машин, 101 год. 
В автопробеге участвует еще 18 таких же «старичков» — до 1930 года выпуска. После Сверд-
ловской области «аксакалы» отправятся в Пермь, Казань, Смоленск, а затем через Белорус-
сию, Венгрию, Словению и Италию — к финишу в Париже 17 июля.

Имплантат в черепе ребенка

Кому крылья 

по сходной цене?
На Урале «черные археологи» 
торговали древними артефактами

СТОП-КАДР

В Екатеринбурге открылся Венский фестиваль музыкальных фильмов. Его история началась в 1991 году на Ратушной площади 
столицы Австрии. Грандиозный культурный проект перешагнул границы и пришел в Будапешт, Бухарест, Нью-Йорк, Токио 
и Екатеринбург. С 2010 года перед главным корпусом УрФУ на большом экране демонстрируются выступления мировых 
звезд оперы, эстрады, джаза, музыкальные фильмы и мультфильмы. По отзывам зрителей, на концерте происходит полное 
погружение в музыку, «словно снова в Вене очутился». В 2016-м фестиваль открыло живое выступление струнного дуэта 
BartolomeyBittmann из Австрии.

КРИМИНАЛ

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

В бажовских местах под Екатерин-
бургом офицеры ОБЭП пресекли по-
пытку продажи птицеидолов, кото-
рых смело можно назвать нацио-
нальным достоянием России.

Спецоперация началась осенью 
2015 года, когда ученые сообщили о 
разграблении клада под Полевским. 
«Черные копатели» выставили на 
продажу бронзовые изваяния, отно-
сящиеся к VII—III векам до нашей 
эры. Их отливали пращуры Данилы-
мастера ради ритуальных целей — 
как вместилище птицы-души древ-
них металлургов. Птицеидолы — 
своеобразная визитная карточка 

так называемой иткульской культу-
ры, ее артефакты находят на стыке 
Челябинской, Свердловской и Кур-
ганской областей. 

Судя по объявлениям в Сети, «ко-
патели» с металлоискателями раз-
вернули бурную деятельность. Фо-
румы ломятся от предложений: 
«продаю излишки личной коллек-
ции с гарантией подлинности», 
«найдены недалеко от Екатеринбур-
га». И тут же осторожное: «пользо-
ватели с нулевой репутацией могут 
приобрести только при наличии по-
ручителя». Цены на раритеты стар-
туют от трех тысяч рублей и дохо-
дят до пяти за очищенные от патины 
экземпляры с рельефным декором. 
Ужесточение наказания за незакон-
ные раскопки, введенное в 2013-м, 

не особенно сказалось на активнос-
ти этого рынка. 

Надо заметить, что птицеидо-
лов — свидетельств богатой духов-
ной жизни древних уральцев — в му-
зеях не так много: описано около 
150 экземпляров.

— И каждый уникален, — подчер-
кивает археолог Светлана Савчен-
ко, главный научный сотрудник 
Свердловского краеведческого му-
зея. — «Черные археологи» бесслед-
но уничтожают целые пласты исто-
рии. Даже если вырытые ими пред-
меты попадут в музей, будет утраче-
на обстановка, в которой они нахо-
дились. Я считаю, это уничтожение 
национального достояния.

Полицейские вступили в пере-
писку с торговцем артефактами, до-
говорились о сделке. 

— При передаче семи птицевид-
ных идолов задержан 30-летний ра-
ботник трубного завода, — сообщил 
руководитель пресс-центра ГУ МВД 
по Свердловской области Валерий 
Горелых. — Он заявил, что якобы ку-
пил раритеты через Интернет с це-
лью перепродажи. Эта информация 
сейчас проверяется. Как минимум 
«копателя» ожидает администра-
тивное взыскание, но не исключено 
и привлечение к уголовной ответ-
ственности. 

По словам полковника Горелых, 
эксперты Российской академии 
наук подтвердили подлинность идо-
лов, сейчас определяется ущерб, на-
несенный разграблением клада. 

У древних металлургов птицеидолы были вместилищем души человека.
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Впервые в УрФО в Центре Или-
зарова на кости черепа устано-
вили имплантат из керамичес-
кого гидроксиапатита.  

Как рассказали в клинике, 
на операционном столе оказал-
ся семилетний мальчик из го-
рода Шумихи Курганской об-
ласти. Когда ему было четыре 
года, его сбил подросток на 
спортивном мотоцикле. С тя-
желой черепно-мозговой трав-
мой малыша доставили санави-
ацией в курганскую областную 
больницу и прооперировали.

Врачи надеялись, что отверс-
тие в черепе ребенка размером 
почти 7 на 5 сантиметров, затя-
нутое кожей, зарастет. Но этого 
не произошло. Каждый день 
мальчик подвергался опаснос-
ти, перестал ходить в детский 
сад. Ему по требовалось вмеша-

тельство пластических хирур-
гов. В Центре Илизарова реши-
ли использовать имплантат из 
керамического гидроксиапа-
тита. Он изготавливается по 
индивидуальной модели на ос-
нове снимков компьютерной 
томографии. 3D-прин тер выда-
ет идеальное по всем парамет-
рам медицинское изделие.

Операцию провели нейро-
хирург Центра Илизарова Оль-
га Павлова и ее коллега из Дет-
ского ортопедического инсти-
тута имени Турнера (Санкт-
Петербург) Виктор Снищук. 
Уже на второй день маленький 
пациент стал активно двигать-
ся, а сейчас собирается в пер-
вый класс.  Кстати, деньги на 
дорогостоящую операцию вы-
делил благотворительный 
фонд.

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАН

Автолюбители Тюмени 
открыли «Доску позора»
ИНИЦИАТИВА

На тюменском портале автолю-
бителей появилась «Народная 
доска позора», где любой жела-
ющий может разместить фото 
и видео нарушения правил до-
рожного движения. Важно, что-
бы был виден госномер. При-
ветствуется информация о 
марке, модели машины, месте 
инцидента с описанием ситуа-
ции. В свою очередь, посетите-
ли сайта имеют возможность 
оценить сообщение, восполь-
зовавшись опцией «Осудить» 
либо «Оправдать».

На «доске» четыре раздела: 
«Нарушения правил парков-
ки», «Опасная езда», «Хамы на 
дороге», «Нарушения ГИБДД и 
власть имущих». Последние 
иллюстрируют такие, к приме-
ру, снимки: вот «Хонда» при-
паркована на газоне впритык к 
зданию департамента здраво-
охранения. На лужайку под де-
ревья водитель регулярно заез-
жает, говорится в пояснении. 
Горожане возмущены, а стра-
жи порядка «ничего не замеча-
ют». Или еще: внедорожник с 
номером 001 при въезде на мост 
совершает запрещенный пра-
вилами обгон на глазах у со-
трудников поста ДПС, а те при-
ветствуют лихача.

Чтобы «освежить память», 
редакторы портала выложили 
два давнишних снимка, де-
монстрирующих пренебреже-

ние ПДД автоинспекторами. 
На одном капитан полиции, не 
пристегнутый ремнем безопас-
ности, во время управления до-
рогим авто разговаривает по 
телефону. На другом патруль-
ный «Форд» на парковке в Ека-
теринбурге занял площадку, 
предназначенную для водите-
лей-инвалидов. Ранее регио-
нальное УГИБДД факты под-
твердило, виновных наказало. 

Автолюбители и сейчас рас-
считывают на подобную реак-
цию и надеются, что не оста-
нутся без внимания прочие на-
рушения, зафиксированные го-
рожанами. Например, агрес-
сивные и опасные маневры 
«джигита» на «Ауди», парков-
ка «Мазды» на… пандусе для 
инвалидов. Кстати, поведение 
владельца японской иномар-
ки вызвало возмущение на-
ибольшего числа посетителей 
сайта.

При ответе на вопрос, одоб-
ряете ли вы создание «доски 
позора», 86 процентов прого-
лосовавших сказали «да». Ру-
ководство УГИБДД также поло-
жительно отреагировало на 
инициативу своего виртуаль-
ного общественного партнера.

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ТЮМЕНЬ

До трети сообщений, приходящих на портал, касается нарушений 
правил парковки.
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Тюменский портал автолюби-
телей www.сar72.ru
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